
Депутат Государственной Ду-
мы Российской Федерации  
от Карачаево-Черкесии Сол-
тан Узденов в рамках регио-
нальной недели посетил вме-
сте с руководителем регио-
нального исполкома партии 
«Единая Россия» Русланом 
Джамбаевым Центр восста-
новительной медицины и ре-
абилитации «Шаг вперёд».

В ходе визита единороссы ос-
мотрели помещения центра, по-
общались с руководством и спе-
циалистами, а также обсудили 
ряд насущных проблем, с кото-
рыми сталкивается центр в ра-
боте с посетителями и которые 
требуют срочного решения.

Руководитель центра Светлана 
Байрамкулова рассказала о ра-
ботающих здесь специалистах, 

проводимых процедурах, под-
вела первые итоги работы и по-
делилась планами, в числе кото-
рых и дальнейшее оснащение 
реабилитационным оборудова-
нием.

— «Шаг вперед» является 
структурным подразделением 
благотворительной обществен-
ной организации «Мой ангел», 
которая уже не первый год за-
нимается вопросами реабили-
тации детей с ограниченными 
возможностями здоровья. 
Здесь занимается порядка двух-
сот детей. Сейчас появилась 
возможность оказывать необ-
ходимую помощь и взрослым. 
Здесь могут проходить восста-
новление и реабилитацию лю-
ди с нарушением опорно-двига-
тельного аппарата, в том числе, 
и с ампутациями конечно-
стей,  — поделилась Светлана 
Байрамкулова.

В свою очередь, Солтан Узде-
нов отметил важность поддерж-

ки таких инициатив и выразил 
готовность содействовать в ре-
шении насущных проблем, что-
бы обеспечить качественную 
реабилитацию и восстановле-
ние здоровья для всех нуждаю-
щихся. «Отдельное спасибо ру-
ководству центра, родителям и 
специалистам, которые вклады-
вают свою душу, создавая благо-
приятную и теплую атмосферу 
для всех, кто нуждается в помо-
щи. Уверен, что «Шаг вперед» 
станет настоящим оплотом на-
дежды и поддержки, где каждый 
сможет вернуть себе силы и ра-
дость жизни», — отметил Сол-
тан Узденов.

Участники встречи отметили 
необходимость срочного реше-
ния вопросов, касающихся 
улучшения условий работы и 
предоставления услуг для паци-
ентов и заверили, что здесь мо-
гут рассчитывать на их под-
держку.
МАДИНА БРАТОВА
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Беспечность приводит к беде
Домашний скот, оставшийся без присмотра, 
создает аварийные ситуации на дорогах с. 2

Пройти через Аркасару
Абазинский драмтеатр показал 
спектакль на русском языке с. 3

Следователь и педагог
Хасан Асланов умеет передать 
молодым любовь к своему делу с. 2

Из офиса на спортплощадку
В минувшие выходные в Псыже состоялась 
спартакиада для административных работников с. 3

Желание прийти к цели и есть победа
В Черкесске состоялась торжественная церемония награждения победителей  
и призеров межрегионального турнира «Кубок защитников Отечества»

Филиал фонда «Защитники 
Отечества», расположенный 
в республиканской столице, 
принимал в своих стенах до-
рогих гостей: ветеранов СВО, 
многие из которых, несмотря 
на ограниченные возможно-
сти здоровья (последствия ра-
нений во время участия в спе-
циальной военной операции), 
сумели не только перебороть 
недуг и адаптироваться  
в мирной жизни, но и реали-
зовать свои возможности  
в спортивной среде.

Официальную часть торже-
ственной церемонии награжде-
ния открыл заместитель предсе-
дателя Правительства КЧР Джа-
нибек Суюнов, который попри-
ветствовал собравшихся и 
обратился к ветеранам боевых 
действий, с некоторых пор и 
спортсменам.

— Вы в свое время с честью и 
достоинством выполнили свой 
воинский и конституционный 
долг перед Отечеством, за что мы 
благодарны вам и гордимся тем, 
что среди нас живут такие герои, 
как вы, которые поражают силой 
духа. Отрадно отметить, что, не-
смотря на тяжелейшие ранения и 
травмы, вы принимаете актив-
ное участие в жизни республики. 
Своим рвением к победе вы по-
казали, что нет предела челове-
ческим возможностям, если цель 
определена, то желание прийти к 
ней и есть победа, — сказал Джа-
нибек Суюнов.

На торжестве рассказали, что 
организаторами спортивных ме-
роприятий являются фонд «За-
щитники Отечества», Паралим-

пийский комитет России, Мини-
стерство спорта Российской Фе-
дерации, правительство Став- 
ропольского края и Всероссий-
ская федерация спорта лиц с по-
ражением опорно-двигательно-
го аппарата. Прошедшие в Став-
рополе нынешние состязания 
среди ветеранов СВО — это пятое 

по счету межрегиональное пер-
венство, где наши земляки при-
нимали участие. Они состяза-
лись в шести видах спорта: пау-
эрлифтинге, стрельбе из лука, 
пулевой стрельбе, армрестлинге, 
волейболе сидя и настольном 
теннисе. Как было сказано в этот 
день, на Кубок прибыло 130 вете-
ранов СВО из Южного и Северо-
Кавказского федеральных окру-
гов, а также ДНР и ЛНР, среди 
которых были 27 Героев России.

По итогам прошедшего турни-
ра команда из Карачаево-Черке-
сии, в которую вошли Мекер На-
урузов, Максим Жилин, Мухар-
бий Бердуков, Нурий Харатоков, 
Муссалим Джуккаев, Андрей 

Руденко и Ислам Хатков, показа-
ла высокие результаты и стала 
призером в соревнованиях по во-
лейболу сидя. В личном зачете 
ветеран СВО Мекер Наурузов 
стал победителем в соревновани-
ях по настольному теннису.

— Ценность этих соревнова-
ний в том, что наши защитники 
подают пример всем нам. Эти 
ребята — герои нашего времени. 
Они показывают выдающиеся 
спортивные результаты, вдох-
новляют сотни и тысячи других 
людей. Быть рядом с такими 
людьми — большая честь для 
всех нас. Наш фонд, в свою оче-
редь, помогает им вернуться в 
русло мирной жизни. Это удает-

ся, в том числе, за счет вовлече-
ния их в спорт. Кубок защитни-
ков Отечества уже доказал свою 
значимость для реабилитации 
наших героев и стал традицион-
ным соревнованием, поэтому 
организаторы решили прово-
дить его регулярно, — сказал за-
меститель руководителя филиа-
ла фонда по общественным про-
ектам Азамат Кумуков, который 
был одним из сопровождающих 
и ярых болельщиков нашей ко-
манды.

Поздравляя спортсменов и на-
граждая их благодарственными 
письмами и спортивными меда-
лями, Джанибек Суюнов поже-
лал им дальнейших побед и в 

жизни, и в спорте и напомнил, 
что 14–17 ноября на федераль-
ной территории «Сириус» прой-
дет финальное Всероссийское 
комплексное физкультурное 
мероприятие «Кубок защитни-
ков Отечества», где соберутся 
победители межрегиональных 
соревнований. И команда уже 
готовится к ним.

— За это время ребятам уда-
лось сдружиться, что очень важ-
но. Поэтому все вместе они — 
больше, чем просто спортивная 
команда. Это настоящая семья, 
которая еще не раз удивит нас 
своими яркими победами, — до-
бавил Азамат Кумуков.
СВЕТЛАНА КИЛБА

Глава Карачаево-Черкесии 
Рашид Темрезов в Москве 
принял участие в совещании 
под председательством руко-
водителя Росавтодора Рома-
на Новикова.

Участие в мероприятии также 
приняли заместитель председа-
теля комитета Государствен-
ной Думы по транспорту и раз-
витию транспортной инфра-
структуры Руслан Лечхаджиев, 
начальник Управления строи-
тельства автомобильных дорог 
Росавтодора Кайрат Турсунбе-
ков, начальник Управления 
эксплуатации автомобильных 
дорог ведомства Виталий Голи-
ков и заместитель начальника 
Управления регионального 
развития и реализации нацио-
нального проекта Константин 
Потанин.

На совещании обсудили ре-
зультаты многолетней совмест-
ной работы и дальнейшее разви-
тие автомобильных дорог на 
территории Карачаево-Черке-
сии и обеспечения 
безопасности до-
рожного движения.

Роман Новиков от-
метил, что Карачае-
во-Черкесия «стала 
одним лидеров по 
реализации нацио-
нального проекта «Безопасные 
качественные дороги» и дости-
жению всех его показателей. 
Только в 2024 году в рамках 
нацпроекта планируется приве-
сти к нормативу 30 объектов, 
общей протяженностью 23 км. В 
самом Черкесске работы завер-
шены на 11 участках улично-до-
рожной сети. В целом, показа-
тель по нормативному состоя-
нию дорог агломераций КЧР се-
годня составляет 87 %, что на  
2 % выше плана. Кроме того, в 
этом году удалось отремонтиро-
вать 10 км важнейшего участка 
трассы Усть-Джегута – Терезе.

Отдельно в рамках совещания 
обсуждалось развитие феде-
ральных трасс, которые в пол-
ном составе входят в опорную 
сеть. Благодаря кропотливой 
работе дорожных служб, каче-

ственному содержанию и своев-
ременному ремонту, сегодня в 
нормативном состоянии нахо-
дится 87,1 % дорог федерально-
го значения — это 283,7 км из 
325,8. 

В настоящее время продолжа-
ется реализация проекта капи-
тального ремонта на подъезде к 
республиканской столице — го-
роду Черкесску — со стороны 
Невинномысска. Ввести объект 
в эксплуатацию запланировано 
в 2026 году. А на 118-м км дру-
гой федеральной трассы А-155 
Черкесск – Домбай – граница с 
Республикой Абхазия капи-
тально отремонтируют  мост че-
рез реку Домбай-Ульген в ку-
рортном поселке Домбай.

Кроме того, прорабатывается 
масштабный проект строитель-
ства объезда Черкесска. Реали-
зация этого проекта запланиро-
вана на ближайшие шесть лет.

«Для нас развитие транспорт-
ной сети — это прежде всего 
безопасность и комфорт пере-
движения жителей и гостей ре-
спублики. А также важная со-
ставляющая её инвестиционно-
го климата. Учитывая динамич-
ные темпы развития туризма в 

регионе, мы про-
гнозируем кратное 
увеличение тури-
стического потока к 
2030 году. В связи с 
этим, перед нами 
стоят масштабные 
задачи по расшире-

нию транспортной сети, приве-
дению дорог в нормативное со-
стояние, в том числе дорог, вхо-
дящих в опорную сеть», — под-
черкнул Рашид Темрезов в ходе 
совещания.

Он поблагодарил Романа Но-
викова и команду Росавтодора 
за готовность к дальнейшей со-
вместной работе по развитию 
транспортных артерий региона 
в концепции «Дорога как услу-
га», учитывающей увеличение 
количества многофункциональ-
ных зон дорожного сервиса 
вдоль дорожной сети, а также за 
готовность к поиску новых ре-
шений, которые позволят граж-
данам страны преодолевать 
большие расстояния, не замечая 
потраченного времени в пути.
Пресс-служба  
Главы и Правительства КЧР

Главное — комфорт 
и безопасность

В работе круглого стола при-
няли участие  депутаты, пред-
ставители правоохранитель-
ных органов и прокуратуры, 
сотрудники антимонополь-
ной службы, министерств  
и ведомств.

Традиционно совещание от-
крыла председатель Обществен-
ной палаты КЧР Елена Ляшова, 
которая напомнила, что обсуж-
даемый вопрос касается ограни-
чения плановых и внеплановых 
контрольных (надзорных) меро-
приятий.

— Данный мораторий касается 
проверок, которые проводят со-
трудники МЧС, Роспотребнадзо-
ра, Роскомнадзора и некоторых 
других ведомств. Прокурорский 
надзор и камеральные налоговые 
проверки под него не подпадают. 
Для упрощения работы россий-
ских компаний Правительство 
продлило мораторий на провер-
ки бизнеса до 2024 года. Несмо-
тря на запрет большинства над-
зорных мероприятий, предпри-
ниматели должны помнить о том, 
что у контрольных органов оста-
лись способы найти и наказать 
недобросовестные компании, — 
отметила Елена Владимировна.

Как говорили на совещании, в 
каждом бизнесе есть свой уро-
вень риска. Это тот вред безопас-
ности государства, здоровью лю-
дей, окружающей среде и бюдже-
ту, который может причинить 
предприниматель, если он нару-
шает обязательные требования. 
В Законе № 248-ФЗ периодич-
ность плановых проверок ком-
пании прямо зависит от катего-
рии риска. Чем она выше, тем 
чаще на предприятие придет ин-
спектор. Класс опасности объек-

та, например, по законодатель-
ству о промышленной безопас-
ности, и категория риска по  
№ 248-ФЗ — это разные поня-
тия. Они не совпадают. Перечень 
проверок пересматривают еже-
годно на основании информации 

о деятельности компании и об-
щей ситуации по отрасли.

— Прокуратура постоянно ра-
ботает в этом направлении, осу-
ществляя контроль за тем, как 
правильно и качественно соблю-
даются все нормы и порядки над-
зорной работы. Например, за те-
кущий период от контрольно-
надзорных органов поступило 
308 заявлений о согласовании с 
прокурором проведения внепла-
новых контрольно-надзорных 
мероприятий. Все эти заявления 

у нас на учете, — сказал прокурор 
отдела по надзору за исполнени-
ем федерального законодатель-
ства прокуратуры республики 
Азамат Байтоков.

Прокурор также напомнил, что 
необходимо делать, если контро-

леры нарушили мо-
раторий на плановые 
проверки.

— Генпрокуратура 
внесла в Единый ре-
естр проверок сведе-
ния, которые посту-
пили из разных ве-
домств. Планы со-
ставляли с учетом 
продления морато-

рия на проведение проверок ма-
лого бизнеса. Если субъект СМП 
не входит в исключения, его в ре-
естре быть не должно. В 2024 году 
юрист может столкнуться с двумя 
нарушениями моратория на про-
верки: контролеры пришли в ор-
ганизацию с плановой провер-
кой, хотя ее не было в Едином ре-
естре, или представите-
ли органов власти 
незаконно включили 
компанию в план и 
провели проверку. 

Не ставить палки в колеса
В Общественной палате КЧР обсудили вопрос, касающийся продления 
Правительством РФ моратория на проверки бизнесаПервый агрокласс   

На базе средней общеобразовательной школы аула Кубина 
открыл свои двери первый в республике профильный класс 
для будущих аграриев. Юные кадры для агропромышленного 
комплекса Карачаево-Черкесии начнут готовить уже с 5 клас-
са. Здесь для ребят организованы все необходимые условия 
для получения знаний по профильным предметам, таким как 
биология и химия, а также возможность узнать поближе, что 
же представляет из себя современное сельское хозяйство.

За заслуги перед Отечеством
Указом Президента России 

главный врач лечебно-реаби-
литационного центра г. Чер-
кесска Бориспи Темрезов за 
заслуги в области здравоохра-
нения и многолетнюю добро-
совестную работу  награжден 
орденом «За заслуги перед  
Отечеством» IV степени. На-
граду вручил полномочный 
представитель Президента РФ 
в СКФО Юрий Чайка.

О проекте и строительстве аэропорта
Состоялось совещание, посвященное текущему статусу ис-

полнения положений концессионного соглашения на проек-
тирование, строительство и эксплуатацию нового аэропорто-
вого комплекса «Архыз». Заседание прошло под председа-
тельством вице-премьера Правительства КЧР Евгения Горди-
енко, с участием министра экономического развития КЧР 
Артура Езаова, а также представителей ключевых организа-
ций: ООО «Архызаэроинвест», «Красаэропроект» и «Аэро-
проект». Участники встречи рассмотрели текущие этапы реа-
лизации проекта, обсудили достигнутые результаты и опреде-
лили шаги для решения существующих проблем.

Снижаются затраты и риск травматизма 
Специалисты филиала «Россети Северный Кавказ» — «Ка-

рачаево-Черкесскэнерго» c января по ноябрь 2024 года заме-
нили на линиях электропередачи (ЛЭП) 0,4-10 кВ порядка 37 
км неизолированного провода на современный самонесущий 
изолированный (СИП). Комплекс технических мероприятий 
реализован во всех районах республики, но основной объем 
работ выполнен в зоне ответственности Адыге-Хабльских, 
Хабезских, Карачаевских и Усть-Джегутинских районных 
электрических сетей (РЭС). Монтаж СИП снижает эксплуата-
ционные затраты и риск травматизма среди населения в слу-
чае нарушений правил электробезопасности, сокращает объ-
ёмы и время восстановительных работ.

На пульсе

Эти ребята — настоящие герои нашего времени

Открылся реабилитационный 
центр «Шаг вперед»

Тема дня

ранее наша команда принимала участие в аналогичных сорев-
нованиях в Кузбассе, Уфе, Калуге и Хабаровске. На следующий 
год запланированы четыре межрегиональных Кубка. Также 
впервые будет организован Всероссийский «Кубок защитников 
Отечества» по зимним видам спорта и всероссийские соревно-
вания «Герои нашего времени» по следж-хоккею, волейболу си-
дя и футболу.
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Проект

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

Акцент

Солтан Узденов и Руслан Джамбаев осмотрели помещения центра
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Круглый стол

На круглом столе шло живое обсуждение темы с участием 
представителя прокуратуры

Мораторий  
на проверки малого 
бизнеса ввели, 
чтобы поддержать 
компании 
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Возложить цветы к мемориа-
лу пришли многочисленные 
коллеги во главе с министром 
внутренних дел КЧР Владими-
ром Нефедовым, а также 
представители подразделений 
ведомства, общественности, 
друзья и родственники. Соби-
раться в этот памятный день 
стало общей традицией, кото-
рая символизирует благодар-
ность и уважение к тем, кто за-
щищал правопорядок и спра-
ведливость в разные годы.

Многие из тех, кто был на этом 
памятном митинге, лично были 
знакомы с погибшими. Напри-
мер, ветеран полиции, замести-
тель председателя Совета вете-
ранов г. Черкесска Ханафий Хо-
суев много лет служил в рядах 
органов внутренних дел Карача-
ево-Черкесии, и ему было о чем 
рассказать и вспомнить. Он при-
шел к мемориалу, чтобы в оче-
редной раз преклонить голову к 
каменному списку, где значи-
лось также имя его коллеги и то-
варища майора милиции Аслан-
бека Нагуманова, который по-
гиб при задержании особо опас-
ного преступника в селе Важном 
Усть-Джегутинского района.

Ханафий и Асланбек тогда ра-
ботали в отделении милиции ми-
крорайона «Московский» Усть-
Джегуты. Группа сотрудников 
милиции отправилась задержать 
преступника, который укрывался 
в одном из домов населенного 
пункта. Для майора милиции На-
гуманова это задание, к сожале-
нию, оказалось последним.

— Таких профессионалов, как 
майор Нагуманов, и сегодня не-
мало. Как бы ни было горько 
принимать тот факт, что служба 
полицейского связана с опасно-
стями, эта профессия необходи-
ма, и всегда находятся такие ге-
рои, которые встанут грудью на 
защиту безопасности граждан. В 
этом году список погибших по-
полнился еще двумя именами. 
Увы, не все рождаются в рубаш-
ке, — говорил ветеран. — Моло-
дые мужчины, которым бы еще 
жить и жить — лейтенант поли-
ции, заместитель командира мо-
бильного взвода патрульно-по-
стовой службы полиции Меж-
муниципального отдела МВД 
России «Карачаевский» Мурат 
Калаханов и сержант полиции 
Роман Гущин — в апреле погиб-
ли от рук преступников, нахо-
дясь на боевом посту.

Кстати, ветеранская обще-
ственная организация никогда 
не забывает и семьи погибших 
сотрудников. Как рассказал Ха-
нафий Хосуев, по возможности 
им оказывается посильная по-
мощь, а на праздники обяза-
тельно — поздравления и слад-
кие подарки детям.

— Конечно, никакие слова или 
подарки не заменят отца, мужа 
или сына. Но мы стараемся, и 
для нас главное, чтобы эти се-
мьи не чувствовали себя одино-
кими и забытыми, чтобы они 
знали, что есть те, кто в любой 
момент протянет им руку помо-
щи, — говорит Ханафий Хосуев.

На мемориале погибшим со-
трудникам правоохранитель-
ных органов горит Вечный 
огонь, а на постаменте всегда 
живые цветы.
СВЕТЛАНА КИЛБА

Увы, не все рождаются в рубашке
В Карачаево-Черкесии почтили память сотрудников органов внутренних дел, 
погибших при исполнении служебных обязанностей

С каждым годом число новых 
современных автомагистра-
лей в нашей республике рас-
тет. И лишь одна проблема 
остается неизменной — коро-
вы, овцы, кони, которые па-
сутся вдоль дороги. Они ме-
шают автомобильному дви-
жению и создают аварийные 
ситуации.

Как рассказала инспектор по 
пропаганде безопасности до-
рожного движения ОМВД Рос-
сии по Прикубанскому району 
Елена Галустян, с начала года в 
Прикубанском районе произо-
шло 8 ДТП с участием крупного 
рогатого скота. В результате три 
человека получили ранения раз-
личной степени тяжести.

— Зачастую лошади или коро-
вы идут прямо посреди проез-
жей части. Хорошо, если стадо 
коров или отара овец выходит 
на дорогу днем. Местные води-
тели уже к таким сюрпризам 
привыкли и просто спокойно 
пытаются объехать стадо, — 
рассказывает Галустян. — Но 
если коровы, овцы или лошади 
выходят на дорогу ночью, это 
становится реальной опасно-
стью — чтобы затормозить на 
скорости 70 км/час, водителю 
нужно около полусотни метров.

Буквально на днях произошло 
очередное ДТП на подъезде к 
поселку Кавказскому.

— Здесь стоит знак — населен-
ный пункт, и еще один, который 
предупреждает, что на этом 
участке происходит прогон ско-
та через проезжую часть, — рас-
сказывает инспектор ДПС Ти-
мур Кидамов. — Тем не менее, 
водитель совершил наезд на пе-
реходящих дорогу коров — это 
произошло в сумерки, он не сра-
зу заметил стадо.

Бродящие по улицам городов и 
дорогам бесхозные домашние 
животные стали настоящим сти-
хийным бедствием в республи-

ках Северного Кавказа. К сожа-
лению, бывают случаи, когда по 
вине безнадзорных коров или 
овец происходят ДТП со смер-
тельным исходом.

— К сожалению, случаи стол-
кновения с животными участи-
лись, — считает и житель поселка 
Кавказского Марат Узденов. — 
Конечно, федеральные трассы у 
нас хорошо освещаются, но стоит 
отъехать на проселочную дорогу, 
все — темнота, хоть глаз выколи. 
При всем желании стоящую на 
обочине корову, а тем более ло-
шадь, не заметишь. Бывали слу-
чаи, когда и машины разбивали, 
и животные погибали.

Видя бродящую вдоль дороги 
скотину, единственное, что мо-
гут сделать сотрудники ДПС — 
отогнать ее подальше от проез-
жей части и сообщить об этом в 
дежурную часть. Далее в дело 
вступают участковые.

— Мы живем в сельской мест-
ности, поэтому достаточно бы-
стро устанавливаем личность 
хозяина — проводим обход, от-
правляем фото в группу села или 
аула, а там все друг друга знают, 

у кого какая корова, — рассказы-
вает старший участковый ОМВД 
России по Прикубанскому райо-
ну Асхат Эркенов. — Приходим 
к хозяину, кто-то говорит: боль-
ше не буду, простите, не уследил. 
Другие оправдываются: выгна-
ли в стадо, и после этого корова 
убежала. Третьи говорят: туман, 
дождь, не могли найти два дня.

Да, случается и такое, это прав-
да. И все-таки в большинстве 
случаев хозяева животных со-
знательно выпускают их па-
стись без всякого присмотра, 
считают полицейские. Вот и 

приходится тем же участковым 
работать за двоих, чтобы уста-
новить владельца. Иногда на это 
уходит несколько часов, а ино-
гда и несколько дней.

— Проблема безнадзорно пасу-
щегося скота существует не толь-
ко в Прикубанском районе, но и 
по всей республике, — говорит 
заместитель главы администра-
ции Прикубанского района 

Александр Кухарев. 
— При администра-
ции создана посто-
янная комиссия, ко-
торая рассматривает 
все зафиксирован-
ные нарушения. Вы-
зываем хозяина, бе-
седуем, и тогда уже 
совместно решаем, 
какие меры воздей-

ствия принимать — ограничить-
ся только предупреждением, бе-
седой или наказать рублем.

В 2014 году Парламент респу-
блики принял закон, которым 
были установлены штрафы за 
нарушение требований по выпа-
су скота и создание аварийной 
ситуации на дорогах. Согласно 
нему, выпас сельхозживотных 
возможен только в специально 
отведенных местах, под наблю-
дением пастухов.

— В законе говорится: каждый 
хозяин, заводя животное, дол-
жен нести ответственность — 

чипировать его и заносить в по-
хозяйственную книгу, — гово-
рит Кухарев. — Однако многие 
хозяева этого не делают, поэто-
му очень трудно бывает устано-
вить, кому принадлежит то или 
иное животное, гуляющее вдоль 
дороги.

Ответственность за своих пи-
томцев всегда несет человек, 
считает глава СПК «Солнеч-
ный» Барисбий Лайпанов. В его 
хозяйстве более 200 коров, 1200 
барашек, более двух тысяч па-
хотных угодий. За всем нужен 
глаз да глаз, однако Барисбий 
Анзорович везде успевает, его 
четвероногие подопечные «за-
кон не нарушают».

— Ответственных людей надо 
ставить, чтобы они понимали, 
что делают. И за скотом добро-
совестно присматривали, — го-
ворит фермер. — Если пастуха 
нет, хозяева сами должны смо-
треть за скотом. Я же не приду, 
не буду его пасти?!

Однако найти пастуха сейчас не 
так-то и просто. Два года назад 
жители хутора Дубянского, что в 
Адыге-Хабльском районе, оста-
лись без пастуха, а коров в селе 
хватает. Положили зарплату в 60 
тысяч, но желающего пасти ко-
ров так и не нашли до сих пор. 

— У нас большинство голов  
крупного рогатого скота летом 
уходит на летние пастбища, в ау-

ле остаются в основном дойные 
коровы, — рассказывает глава 
Кызыл-Октябрьского сельского 
поселения Зеленчукского райо-
на Эмир Эркенов. — Из них мы 
формируем стадо, есть пастух. В 
этом году у нас было три стада, 
но не все отдали своих коров — 
пастуху же надо платить! Вот 
скот и ходит, разбойничает, а 
потом аварии на дорогах!

Так происходит практически во 
всех районах Карачаево-Черке-
сии. И дело не только в безответ-
ственности хозяев. У проблемы 
безнадзорно пасущихся живот-
ных существует и другая сторона.

— Тяжело стало: пастбищ нет, 
скотину пасти негде, вот люди и 
выпускают коров за калитку, 
чтобы они сами себе пропитание 
искали, — говорит житель пос. 
Кавказского Бородин У. — Сено 
очень дорогое — в этом году про-
сят 5 тысяч за тюк, водопоя нет.

Об этих проблемах в админи-
страции Прикубанского района 
знают и пытаются их решить. 
Например, совместно с Барис-
бием Лайпановым выделили не-

сколько участков земли для вы-
паса скота на территории СПК 
«Солнечный». Но, как ни стран-
но, проблема безнадзорно пасу-
щегося скота даже в селах, где 
есть свои участки для выпаса, 
все равно существует.

— У нас есть сельское пастби-
ще, оно оформлено в админи-
страции, — рассказывает глава 
администрации Кызыл-Ок-
тябрьского СП Эмир Эркенов. — 
Но далеко не все жители аула 
пасут там своих коров. А потом у 
нас происходят аварии, разного 
рода ДТП.

Так что же делать, как обезопа-
сить себя и своих близких от 
столкновения с бродячими жи-
вотными? Возможно ли в прин-
ципе решить эту проблему, ко-
торая приносит столько горя ни 
в чем не повинным людям? Одни 
считают, что решить ее невоз-
можно, по крайней мере, в бли-
жайшем будущем. Другие гово-
рят, что нельзя сидеть сложа ру-
ки, надо что-то делать.

— Я предлагаю провести на те-
левидении круглый стол с уча-
стием сотрудников Министер-
ства сельского хозяйства, глав 
администраций всех районов 
республики, Федерации конно-
го спорта, — говорит Эмир Эрке-
нов. — Пригласить туда предста-
вителей духовенства, обще-
ственности и провести серьез-
ную беседу, чтобы как-то 
повлиять на совесть тех людей, 
которые не следят за своей ско-
тиной.

А еще наши собеседники счи-
тают, что надо менять законода-
тельство, ужесточать наказание 
за безнадзорно пасущуюся ско-
тину. Иначе мы так и будем те-
рять близких из-за чьей-то без-
ответственности.
ОЛЬГА САВЕНКО

В обоих случаях вос-
становить справедли-
вость можно в суде.

Говоря о проверках, 
организованных нало-

говыми службами региона, на-
чальник оперативного контроля 
УФНС России по КЧР Руслан 
Хасанов подчеркнул, что все 
проверки контрольно-надзор-
ных мероприятий, которые про-
водятся в отношении налогопла-
тельщиков, осуществляются 
только по согласованию с проку-
ратурой КЧР.

Начальник нормативно-техни-
ческого отдела ГУ МЧС России 
по КЧР Алибек Сикалиев отме-
тил, что чрезвычайным ведом-
ством также взят на учет 4491 
объект надзора. Кстати, данная 
структура осуществляет провер-
ки объектов надзора категории 
риска: чрезвычайно высокого, 
высокого, значительного, сред-
него и умеренного.

Врио  заместителя руководите-
ля Кавказского управления Ро-
стехнадзора Борис Джазаев рас-
сказал о видах контрольно-над-
зорной деятельности, которые 
осуществляет данный орган. Это 
федеральный государственный 
горный надзор, федеральный го-
сударственный надзор в области 
промышленной безопасности, 
федеральный государственный 
энергетический надзор, феде-
ральный государственный над-
зор за безопасной эксплуатацией 
гидротехнических сооружений и 
федеральный государственный 
строительный надзор.

— Мораторий на плановые про-
верки малого бизнеса, который 
действует в 2024 году, изначаль-
но ввели, чтобы поддержать раз-
витие компаний. К ним относят-
ся: юридические лица и индиви-
дуальные предприниматели, у 
которых в штате до 100 человек 
включительно; объем прибыли 

за прошедший отчетный год в 
них не превысил 800 миллионов 
рублей; а также лица, обладаю-
щие долей участия в ООО не бо-
лее 25% — если это госструктура 
или религиозная организация, и 
49% — если это частные компа-
нии, которые не являются субъ-
ектами малого бизнеса. Помимо 
общих, существуют дополни-
тельные критерии для ООО, хо-
зяйственных товариществ и 
АО, — разъяснил Б. Джазаев.

«Сотрудниками МВД в теку-
щем году выявлено 58 правона-
рушений в отношении субъектов 
малого и среднего предпринима-
тельства, возбуждено 15 уголов-
ных дел», — подчеркнул началь-
ник отдела Управления эконо-
мической безопасности и проти-
водействия коррупции МВД по 
КЧР Алибек Тагалеков.

Участники круглого стола 
пришли к единому мнению. Без-
условно, мораторий показал 
свою эффективность, именно по-
этому он и был продлен. Иници-
атива не несет потенциального 
вреда для потребителей. Одним 
словом, государство стремится 
не наказывать за какие-то нару-
шения, а сделать так, чтобы этих 
нарушений было как можно 
меньше.
СВЕТЛАНА КИЛБА

Не ставить палки  
в колеса

Корова, которая гуляет сама по себе
В республике не уменьшается число аварий из-за беспечности некоторых хозяев домашних животных

Инспекторы ГУ МЧС РФ  
по КЧР проверяют состояние 
водоисточников на террито-
рии региона. 

Как отметили в чрезвычайном 
ведомстве, источники водоснаб-
жения должны быть готовы к 
работе в любое время суток. 
Контроль за их состоянием осу-
ществляют сотрудники пожар-
но-спасательных частей и от-
дельных постов совместно с ин-
спекторским составом отделе-
ния надзорной деятельности и 
профилактической работы.

— Повышение уровня пожар-
ной безопасности любого насе-

лённого пункта во многом зави-
сит от состояния и надежности 
противопожарного водоснабже-
ния, — рассказывает начальник 
первого пожарно-спасательного 
отряда МЧС по КЧР Сергей Спи-
сенко. — Природные либо искус-
ственные водоисточники не 
должны пересыхать в жаркие 
летние дни и промерзать до 
дна — в холодные. Необходимо 
следить за состоянием гидран-
тов, чтобы не забивались илом 
или  мусором.

Помимо этого в надлежащем 
состоянии должны быть и подъ-
ездные пути, идущие к водоис-
точникам, а также пирсы. От-
крытые водоемы должны быть 
достаточно глубокими, чтобы у 
пожарных была возможность 
беспрепятственно забирать во-
ду. Кстати, подъезд к ним также 
необходимо оборудовать в соот-
ветствии с требованиями зако-
нодательства.

— Тщательно проверяются со-
стояние сетей противопожарного 

водопровода, его исправность и 
способность обеспечивать требу-
емый расход воды на нужды по-
жаротушения, осматриваются 
гидранты. Хочу напомнить, что в 
случае неисправности источни-
ков наружного противопожарно-
го водоснабжения или отсут-
ствия условий для забора воды, 
ответственность несут админи-
страции муниципальных образо-
ваний или организации, на кото-
рые возложены обязанности по 
содержанию этих водоисточни-
ков. В ходе проверок местной ад-
министрации направляются ин-
формационные письма. За нару-
шение предусмотрена админи-
стративная ответственность в 
виде предупреждения или штра-
фа, — добавил С. Списенко. 
СВЕТЛАНА КИЛБА 

Чтобы беда не застала врасплох
В огне брода нет

Инспекторы пожарного 
надзора Карачаево-Черкесии 
проводят профилактические 
мероприятия по недопуще-
нию пожаров в жилом секто-
ре. Государственные инспек-
торы проводят подворовые 
обходы, сходы граждан, ин-
структажи, на которых ин-
формируют граждан об об-
становке с пожарами, причи-
нах их возникновения, требо-
ваниях пожарной безопас- 
ности при эксплуатации печ-
ного отопления, электро-
снабжения, действиях при 
пожаре, напоминают телефо-
ны вызова пожарных, теле-
фон доверия.

Новый год на наших 
курортах

Цифровая экосистема МТС 
проанализировала на основе 
данных сервиса МТС Travel 
ранние бронирования тури-
стического жилья на горно-
лыжных курортах России на 
время новогодних каникул. В 
число лидеров по раннему 
спросу на размещение вошли 
горнолыжные курорты Кара-
чаево-Черкесии Домбай и 
Архыз. На курорт Домбай 
пришлось 8 процентов от 
всех бронирований отелей и 
апартаментов возле горно-
лыжных курортов. Еще 7 
процентов пришлось на ку-
рорт Архыз.

К мемориалу погибшим сотрудникам полиции легли живые цветы
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В отношении проверок мало-
го и среднего бизнеса, в том 
числе в рамках моратория, 
власти реализуют риск-
ориентированный подход. 
Контролеры посещают орга-
низации, о которых есть све-
дения, побуждающие к про-
верке. В 2024 году морато-
рий на проверки МСП про-
должает действовать  
в отношении большинства 
таких компаний.

Ф А К Т

Актуально

Такую картину на наших автомагистралях можно видеть довольно часто

Наставничество  
у него в крови

Первое образование у Хасана 
Асланова педагогическое.  
В 90-х годах после окончания 
учебного заведения на протя-
жении 6 лет Хасан Мурадино-
вич работал учителем в Ады-
ге-Хабльской средней школе, 
преподавал детям историю  
и обществознание.

В 1997 году, получив юридиче-
ское образование, поступил на 
службу в органы прокуратуры. 
Отдав работе следователя боль-
ше 13 лет, Хасан Мурадинович 
был назначен на должность сле-
дователя-криминалиста, и с это-
го времени передает свои знания 
и опыт молодым сотрудникам 
Следственного управления СК 
РФ по КЧР.

 И здесь ему во многом помога-
ет опыт работы педагога в шко-
ле. Как учитель вкладывает зна-
ния в своих учеников, так на-
ставник обучает молодых следо-
вателей всем тонкостям 
проведения следственных дей-
ствий, тактике рас-
следования уголов-
ного дела и многому 
другому. Он сопро-
вождает следовате-
лей при осмотре ме-
ста происшествия, 
при допросе подо-
зреваемого, при проверке пока-
заний на месте. Именно настав-
ник приходит на помощь моло-
дому следователю, делясь с ним 
своим опытом и знаниями.

Именно благодаря участию Ха-
сана Мурадиновича были рас-
крыты десятки преступлений, 
совершенных по всему региону, в 
том числе совершенных в про-
шлые годы. Его роль в работе сле-
дователей управления, особенно 
в становлении молодых специа-
листов, попросту неоценима.

Хасан Мурадинович, как ис-
тинный учитель, способен уви-
деть в молодом, только окон-
чившем вуз следователе, какое 
направление в следствии ему 
больше подходит, где именно он 
сможет раскрыть весь свой по-
тенциал. Для каждого следова-
теля Хасан Мурадинович прово-
дит стажировку, которая позво-

ляет определить сильные сторо-
ны следователя и те моменты, 
которые ему стоит совершен-
ствовать. При этом следователь 
не остается один на один с про-
блемой.

Каждый следователь управле-
ния знает, что он всегда может 
обратиться к Хасану Мурадино-
вичу за практической помощью 
или советом.

Свой опыт и знания Хасан Му-
радинович передает не только 
следователям, но и студентам, 
которые мечтают о работе сле-
дователя в будущем. Хасан Му-
радинович читает лекции сту-
дентам юридических вузов, от-
вечает на их вопросы, делится 
личной практикой расследова-
ния уголовных дел.

И даже здесь навыки профес-
сии учителя в прошлом не дают о 
себе забыть. Хасан Мурадино-
вич не просто передает студен-
там информацию. Зная, как мак-
симально увлечь слушателя в 
познание юридической науки, 
он придумывает и организовы-
вает для студентов квесты с раз-
личными сценариями совершен-
ных по легенде преступлений, 

предлагает студен-
там в буквальном 
смысле почувство-
вать себя следовате-
лями, раскрываю-
щими сложные и за-
путанные престу-
пления. 

На вопрос, что лично для него 
значат передача знаний и обуче-
ние молодых специалистов, Ха-
сан Мурадинович с улыбкой от-
вечает: «С удовольствием де-
люсь всем, что знаю и умею сам. 
Хочу, чтобы ребята нашли себя 
в профессии, прониклись ею, 
чтобы им нравилось разбирать-
ся в возникшей ситуации (в со-
вершенном преступлении), мог-
ли грамотно собирать доказа-
тельства, моделируя как прои-
зошедшее преступление, так и 
просчитывая возможное пове-
дение участников уголовного 
процесса в ходе расследования. 
А также были честными, поря-
дочными, соблюдали сложив-
шиеся в следственном управле-
нии традиции, с уважением от-
носились к своим коллегам».
Пресс-служба Следственного 
управления СК РФ по КЧР
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Согласно закону, хозяева должны заплатить штраф за задер-
жанное животное, а все бродящие в поисках пищи по городским 
улицам овцы, ослы, коровы и лошади признаются безнадзорны-
ми и подлежат загону в специально отведенные места времен-
ного содержания. 

С П Р А В К А

Животные, которые  
бродят по улицам 
городов и сел, 
стали настоящим 
бедствием 

Рейд

Коротко

Хасан Мурадинович щедро делится опытом со школьниками

Человек и его дело

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

на сегодняшний день профилактические рейды и проверки 
прошли в трех районах республики. Были проверены водоис-
точники на территориях школьных и дошкольных образователь-
ных учреждений, других социальных объектах. Контрольные 
рейды сотрудников МЧС по КЧР продолжаются.

К С Т А Т И ,
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Она проходила под девизом 
«Больше спорта в жизни — 
больше успехов в работе». 
Организатором соревнова-
ний выступила Академия 
спорта народов Абаза.

Из офисов на спортивную пло-
щадку вышли порядка 400 со-
трудников районных и город-
ских администраций, ведомств, 
министерств, общественных 
организаций и производствен-
ных предприятий республики.

Перед началом соревнований 
всех участников поприветство-
вал президент Академии спорта 
народов Абаза Мурат Тлисов:

— Мы рады всех вас здесь ви-
деть, надеюсь, что участие в спар-
такиаде станет не только шагом к 
улучшению здоровья, но и пре-
красным способом провести вре-
мя с удовольствием. Желаю всем 
удачи, хорошего настроения, и 
пусть победит сильнейший.

За две недели до начала спарта-
киады её потенциальные участ-
ники получают приглашение и 
положение, где прописаны все 
условия соревнования. За это 
время они могут собрать сбор-
ную и потренироваться во всех 
видах спортивной составляю-
щей спартакиады.

— В этом году мы пригласили 18 
организаций, из них 10 участво-
вали, остальным пришлось отка-
заться, потому что не смогли на-
брать необходимое количество 
людей в команду для участия. 
Главная задача турнира — это 
дать возможность людям, веду-

щим в основном сидячий образ 
жизни, немного размяться и по-
казать себя во всей спортивной 
красе. Все ребята очень актив-
ные, многие в прошлом спорт-
смены, есть и те, для которых 

спорт играет важную роль в их 
жизни, — говорит Мурат Тлисов.

Участники спартакиады проя-
вили себя в 10 видах спорта — это 
футбол, волейбол, дартс, стрель-
ба из лука, армлестлинг, шахма-
ты, настольный теннис, эстафета, 
перетягивание каната, поднятие 
гири. На спортивных площадках 
борьба развернулась нешуточ-
ная. Каждая победа давалась с 
трудом, но тем она и ценнее.

Артур Кенжев в первый раз 
участвовал в такой спартакиаде, 

он представлял свою команду 
АО «Аквалайн» в армрестлинге 
и в весовой категории 75 кило-
граммов стал первым.

— У нас спортивная семья, мой 
старший брат профессионально 
занимается армрестлингом, я 
тоже увлекаюсь этим видом 
спорта, выступал на различных 
соревнованиях, выигрывал, но, 
несмотря на это, я не могу ска-
зать, что победа мне досталась 
легко. Все ребята настроены на 
победу, то есть просто участие 

никого не устраивает, и меня в 
том числе. Соперники все очень 
сильные, подготовленные, и я 
очень рад, что смог выиграть и 
таким образом продвинуть свою 
команду на шаг вперёд к побе-
де, — поделился своими впечат-
лениями Артур.

— В этом году мы уже в третий 
раз принимаем участие в спарта-
киаде. Могу сказать, что такие 
мероприятия очень сплачивают 
коллектив, у нас появляются но-
вые общие интересы, мы больше 

времени проводим вне работы и 
таким образом хоть немного от-
влекаемся от рабочего процесса, 
а это очень важно. Предыдущие 
два года подряд наша сборная ко-
манда занимала первое место, на-
деемся, что и в этот раз у нас полу-
чится одержать победу, — поде-
лилась консультант отдела сель-
ского хозяйства и охраны 
окружающей среды администра-
ции Хабезского муниципального 
района Зурида Аргунова.
МАДИНА БРАТОВА

Все были настроены на победу
На базе СОШ № 2 аула Псыж прошла 5-я спартакиада офисных работников КЧР

Самбо или самозащита  
без оружия — этот вид едино-
борств в России является на-
циональным видом спорта. 
Разработанный ещё в начале 
прошлого века, он и сегодня  
с каждым днём становится 
всё более популярным среди 
молодёжи.

В рамках реализации феде-
рального проекта «Единой Рос-
сии» «За самбо» этот вид спорта 
стремительно развивается в Ка-
рачаево-Черкесии. Спортивные 
секции самбо открываются во 
всех городах и районах респу-
блики. В настоящее время на 
территории КЧР занятия самбо 
проходят в 6 спортзалах. Так, в 
2023 году в Черкесске такой зал 
открылся на территории гимна-
зии № 18. Этот небольшой зал, 
оснащённый всем необходимым 
для занятий самбо, рассчитан на 
20 человек, поэтому тренировки 
здесь проходят посменно. Также 
в Черкесске планируется по-
строить республиканский центр 
самбо, где смогут заниматься и 
повышать своё спортивное ма-
стерство талантливые ребята со 
всей республики. Кроме того, в 
рамках проекта проводятся кур-
сы повышения квалификации 
тренеров по разным видам еди-

ноборств и учителей физиче-
ской культуры всех муници-
пальных образований КЧР.

Наша республика славится та-
кими самбистами, как Мурат 
Озов, Мурат Агиров, Мурат Гу-
ков, Мухамед Кунижев, и сегод-
ня у нас много талантливых 
спортсменов, которые достойно 
представляют нашу республику 
на различных соревнованиях и 
турнирах даже самого высокого 

уровня. Например, не так давно 
наш земляк — уроженец аула 
Малый Зеленчук Адемиркан 
Тамбиев выиграл чемпионат 
мира по самбо, проходивший в 
Республике Кипр. На первен-
стве России по самбо среди юно-
шей 16–18 лет в Армавире Азна-
ур Папшуов стал обладателем 
серебряной медали. Аскербий 
Гербеков на чемпионате России 
по самбо в Оренбурге получил 

второе место. Нам есть кем гор-
диться.

— На сегодняшний день в Ка-
рачаево-Черкесии порядка 250 
ребят занимаются этим видом 
спорта. Сейчас мы работаем над 
тем, чтобы в каждом районном 
центре был спортзал, где прохо-
дили бы занятия именно по сам-
бо, — поделился с нами дирек-
тор республиканской спортив-
ной школы по самбо Мурат Уна-
роков.

В Карачаево-Черкесии в на-
стоящее время работают 12 тре-
неров по самбо. Один из них — 
Ричард Тотоев. На протяжении 
десяти лет он тренирует моло-
дых самбистов, воспитывая в 
них силу духа и развивая физи-
ческую силу. «Я считаю, что за-

нятия самбо способствуют фор-
мированию твердого характера, 
выработке выносливости и са-
модисциплины. Можно сказать, 
что это не только спорт, но и си-
стема воспитания. Ребят с боль-
шим потенциалом у нас много, и 
моя задача, как тренера, рас-
крыть их. Мы много тренируем-
ся, и я хочу отметить, что все ус-
ловия для этого есть», — под-
черкнул Ричард Романович.

Юный самбист Идар Мамхягов 
пришёл в спортзал пять лет на-
зад, и за это время он убедился, 
что сделал правильный выбор.

— Мне нравится самбо, мне ка-
жется, что это один из самых 
красивых видов спорта, да к то-
му же здесь собраны различные 
и очень эффективные приемы из 
многих других видов боевых ис-
кусств, Такие приемы, как мель-
ница, бросок через бедро, про-
ход в ноги, насколько я знаю, 
есть и в вольной борьбе. Я и в 
будущем хотел бы заниматься 
самбо, и у меня есть заветная 
мечта — стать олимпийским 
чемпионом. И я уверен, что это 
вполне реально, потому что у 
нас есть хорошие примеры, 
только для этого надо много ра-
ботать, — говорит Идар.

Да, кто-то из мальчишек, зани-
мающихся сегодня самбо, станет 
профессиональным спортсме-
ном, а кто-то просто разовьет 
себя не только физически, но и 
морально. Ведь самбо — это в 
первую очередь характер. В лю-
бом случае занятия самбо при-
несут пользу каждому. Ведь ос-
новная цель популяризации 
этого вида спорта — укрепление 
здоровья подрастающего поко-
ления и формирование культу-
ры здорового образа жизни.
МАДИНА БРАТОВА

В борьбе рождаются характер, сила и выносливость
В этом году Всероссийский день самбо отмечается 16 ноября 

Шахматный 
турнир памяти 
земляка

Ежегодно в октябре в посёлке 
Кавказском проводится тра-
диционный шахматный тур-
нир, посвящённый памяти де-
путата Совета Мичуринского 
сельского поселения Халита 
Салыховича Байрамкулова.

С детства Халит был увлечён 
шахматами, был чемпионом 
района, республики. Именно 
поэтому в Прикубанском райо-
не и проводится шахматный 
турнир его памяти.

Вот и в этот раз в новом здании 
молодёжного центра АНО «Но-
вые перспективы» в п. Кавказ-
ском на турнир собралось много 
детей и взрослых. Приехали 
участники и гости не только из 
Карачаево-Черкесии, но и из со-
седних республик, Ставрополь-
ского и Краснодарского краев.

В начале мероприятия всех 
тепло приветствовал глава ад-
министрации Кавказского сель-
ского поселения Мусса Байра-
муков. И вскоре за шахматными 
досками развернулась напря-
женная борьба за лидерство.

И вот турнир завершен. Среди 
школьников лидировал Исмаил 
Эдиев, на втором месте — Ники-
та Мальянчук, на третьем — Ху-
сен Файлиев. Среди взрослых 
победил Мухтар Лайпанов, вто-
рой результат — у Далхата Хапа-
ева, замкнул тройку сильней-
ших  Янис Захаропуло.

Все участники турнира были 
награждены грамотами, отли-
чившиеся получили денежные 
призы, медали и кубки.
ХУСЕЙ АБАЙХАНОВ
член Союза журналистов РФ

Результат упорных 
тренировок

Показали мастерство
В Черкесске прошли межреги-

ональные соревнования по кик-
боксингу «Кубок Карачаево-
Черкесской Республики». В них 
приняли участие более 190 
спортсменов из Карачаево-Чер-
кесии, Кабардино-Балкарии и 
Ставропольского края. Участ-
ники показали силу, скорость и 
мастерство в таких дисципли-
нах, как: «фулл-контакт», 
«лайт-контакт», «лоу кик», «по-
интфайтинг». По итогам сорев-
нований лидировала команда 
города Ставрополя, на втором 
месте — сборная КЧР, замкнула 
тройку сильнейших команда го-
рода Кисловодска.

Успех в Симферополе

Спортсмен из КЧР Амин Ала-
каев стал победителем 45-х Все-
российских соревнований по 
боксу памяти заслуженного тре-
нера, двукратного чемпиона Ев-
ропы среди боксеров-професси-
оналов Педро Саэса Бенедикто, 
прошедших в Симферополе. На 
соревнованиях Амин провел три 
поединка в весовой категории 
до 57 кг и во всех одержал побе-
ду. Тренируют боксера Шамель 
Гоншоков, Али Дзамыхов и Аза-
мат Каппушев.

Соревнуются юниоры

Пять медалей в копилке бор-
цов Карачаево-Черкесии по 
итогам Всероссийского турнира 
по вольной борьбе среди юнио-
ров до 21 года памяти мастера 
спорта России Ахмеда Жилете-
жева. Соревнования прошли в 
Нальчике с 28 по 30 октября и 
собрали более 200 спортсменов 
из 24 регионов России. Серебря-
ными призерами турнира стали 
Ибрагим Шовгенов, Азрет Там-
биев и Алим Муков, бронзу за-
воевали Эдуард Урчуков и Му-
хаммад Гочияев. Тренируют 
наших спортсменов: Умар Мам-
чуев, Марат Урусов, Азамат 
Пшнатлов, Рустам Эбзеев и 
Алибек Акбаев.

Медали всех достоинств

В Домбае прошло первенство 
РОФСО «Юность России» по 
боксу «Кубок памяти Н. А. Ни-
кифорова-Денисова» среди 
юношей-юниоров 16–17 лет, в 
котором приняли участи более 
100 спортсменов из 20 субъек-
тов страны. По итогам соревно-
ваний наши боксеры завоевали 
пять медалей. Так, бронза — у 
Ислама Марзиева и Тимура Ка-
блахова, серебряными призера-
ми стали Дамир Гумжачев и Те-
мирлан Кубанов, а Айдемир Ка-
ракотов поднялся на высшую 
ступень пьедестала почета.

Пояс чемпиона у нашего 
земляка 

Спортсмен из КЧР Марат 
Мамхегов завоевал пояс абсо-
лютного чемпиона Ставрополь-

ского края по армрестлингу. На 
соревнованиях, прошедших в 
Ставрополе 3 ноября, Марат 
провел 12 поединков в двоебо-
рье и во всех одержал победу.

Золото, серебро, бронза

Воспитанники военно-патрио-
тического клуба «Воин» МО 
ДОСААФ России г. Черкесска 
блестяще выступили на откры-
том Всероссийском фестивале 
массового спорта «Легенды 
спорта — детям» в п. Сукко 
Краснодарского края! Так, в раз-
ных возрастных категориях 
первое место завоевали: Леонид 
Асанов и Саша Костеров, на вто-
ром месте — Егор Сотников, 
Иван Костеров и Максим Крета-
лов, на третьем — Егор Сотни-
ков и Ангелина Немченко. Кро-
ме того, Максим Креталов и 
Иван Костеров были отмечены 
за самые зрелищные бои! 

Волейбольные  
баталии

В Зеленчукский район на мо-
лодежный турнир по волейболу, 
посвящённый памяти нашего 
земляка — пограничника, кава-
лера ордена Мужества Алексея 
Морозова, съехались команды 
из приграничных районов Кара-
чаево-Черкесии. Участники 
приехали для участия в Меж-
районном молодёжном турнире. 
Победителями среди мужских 
команд стали спортсмены Кара-
чаевска. У женщин лучшими 
стали волейболистки из Хабез-
ского района. 

Турнир по вольной борьбе

Во Владикавказе прошел Все-
российский турнир по вольной 
борьбе памяти двукратного 
олимпийского чемпиона Сосла-
на Андиева. Награды состязаний 
в честь выдающегося осетинско-
го тяжеловеса оспаривали 225 
вольников из 20 субъектов Рос-
сии. По итогам соревнований у 
наших борцов — две медали, и 
обе — в весовой категории 79 кг: 
у Динислама Болурова — золото, 
у Ясина Гозгешева — бронза. 
Кроме того, два наших спортсме-
на: Исмаил Сажденов (74 кг) и 
Мухаммад Гочияев (97 кг) — в 
своих весовых категориях попа-
ли в 5-ку сильнейших.

Молодо не зелено

В Железноводске прошло пер-
венство СКФО по классическим 
шахматам среди детей до 19 лет. 
Отличных результатов на сорев-
нованиях добилась команда Ка-
рачаево-Черкесии! Так, Зураб 
Айбазов стал победителем пер-
венства по классическим шахма-
там среди юношей до 15 лет. Зем-
фира Айбазова завоевала 2 место 
в быстрых шахматах среди деву-
шек до 17 лет. Зарина Айбазова 
стала 3-й на первенстве СКФО по 
блицу среди девочек до 13 лет. 
Ибрагим Айбазов занял 4 место 
в быстрых шахматах среди 
мальчиков до 11 лет и 10 место в 
блице.
Подготовили ТАТЬЯНА ИВАНОВА, 
ПОЛИНА СЕМЕНЧЕНКО

В постановке Эльдара Агаче-
ва по пьесе Артура Кенчешао-
ва оживают мифы и сказа-
ния, наполненные мудростью 
и силой.

— Для меня это дебют как для 
театрального драматурга. Меня 
знают как поэта, сценариста ки-
но, но театр для меня самого в 
новинку. Самым сложным для 
меня было перестроить своё 
мышление и принцип построе-
ния истории. Всё-таки писать 
сценарий для фильма и пьесу 
для театра — это очень разные 

вещи. Было много нюансов, ко-
торые я не знал, но мне очень по-
мог Эльдар Агачев. Как уже 
опытный театральный режиссёр 
он подсказывал мне и направлял 
работу в правильное русло. Эту 
пьесу я писал в первую очередь 
для молодых ребят, хотелось 
донести до них, что всегда ещё 
издревле в почете были честь, 
мужество и правда, — поделился 
Артур Кенчешаов.

— Идея появилась очень спон-
танно, мы как-то гуляли с моим 
товарищем Артуром Кенчешао-
вым по парку, и я поделился сво-
ими планами о том, что хочу по-
ставить что-нибудь интересное, 
ни на что не похожее, стилизо-
ванное и при этом поучитель-

ное. И мы оба пришли к мысли, 
что у нас есть огромное поле де-
ятельности, которое очень ред-
ко используется современными 
драматургами, — это нартский 
эпос, который обладает огром-
ным художественным потенци-
алом. У многих народов Кавказа 
есть свои вариации нартского 
эпоса, и при правильной подаче 
это может стать отличным ин-
струментом ещё большего сбли-
жения народов региона. Здесь 
можно так размахнуться, столь-
ко всего поставить интересного, 
в современной интерпрета-
ции, — отметил Эльдар Агачев.

Спектакль основан на народ-
ной легенде, события которой 
разворачиваются в одном из 

нартских поселений. В те време-
на жил нарт по имени Хаджарат, 
борец за справедливость, отваж-
ный воин, который преодолел 
могущественные, снежные 
хребты Аркасары, откуда еще 
никто живым не воз-
вращался, и встре-
тил прекрасную де-
вушку... Молодого 
нарта сыграл Аль-
берт Джанчёров.

— У меня роль — 
одна из главных в 
спектакле, и мне было легко в нее 
вжиться, так как мне очень импо-
нирует мой герой. Он очень чест-
ный, храбрый и справедливый. И 
к тому же мы проходили допол-
нительные тренинги, которые 

нам очень помогли глубже по-
нять и прочувствовать всё до ме-
лочей, — рассказал нам актёр 
абазинского театра Альберт 
Джанчёров.

В спектакле проделана боль-
шая работа над об-
разами героев.

— Я в какой-то сте-
пени немного ото-
шел от классическо-
го театра и создал 
некое мини-шоу с 
многообразием об-

разов актеров. Это должно при-
влечь и молодежь к посещению 
театра, — рассказал режиссер 
спектакля.

Премьера «Аркасара» стала 
знаковым событием в культур-

ной жизни Карачаево-Чер-
кесии.

— Мы сегодня с вами стали сви-
детелями становления нового 
этапа в культурной жизни Кара-
чаево-Черкесии, — отметил при-
шедший на премьеру министр 
культуры республики Зураб 
Агирбов, — потому что сейчас как 
раз новое поколение творческих 
деятелей в лице сценаристов, ре-
жиссёров, молодого состава актё-
ров со своим свежим взглядом 
находит новые подходы к созда-
нию таких произведений, кото-
рые можно показывать на любой 
сцене. Это делает театр привлека-
тельным и для молодёжи в том 
числе. И это замечательно, что 
через волшебный театральный 

мир можно погружать молодых в 
историю, которая иначе будет за-
быта. Спасибо вам большое, эта 
ваша большая совместная работа 
вселяет надежду на сохранение 
исторического сокровища, пере-
данного нам предками много лет 
тому назад.

«Аркасара» поразила зрителей 
масштабом, оригинальностью 
образов героев, элементами тан-
цев, спецэффектами и музы-
кальным сопровождением. Сто-
ит отметить, что и декорации 
вполне соответствовали настро-
ению спектакля и характерам 
персонажей.

— Очень хорошая постановка. 
Звуковое, световое оформление, 
игра актёров — всё это в ком-

плексе выглядит очень впечат-
ляюще. Одним словом, это спек-
такль-шоу, такого ещё в нашей 
республике не было, — говорит 
один из зрителей, поколонник 
мельпомены Георгий Чекалов.

Спектакль собрала аншлаг, 
восторженный зритель искупал 
в овациях трупу абазинского те-
атра. Это и есть высшая награда 
для всего творческого коллек-
тива.

Ну, а у тех, кто не смог попасть 
на премьеру, есть возможность 
насладиться спектаклем сегод-
ня. В государственной филар-
монии в Черкесске состоится 
повторный показ спектакля 
«Аркасара».
МАДИНА БРАТОВА

Через волшебный театральный мир можно погружаться в историю
В Государственной филармонии КЧР состоялась премьера спектакля «Аркасара» на русском языке Государственного абазинского драматического театра

Курьер муз

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

СПОРТИВНЫЙ ЧЕТВЕРГ

Знай наших!

По итогам соревнований общекомандное первое место заняла 
сборная администрации Хабезского района, вторыми стали со-
трудники Управления федеральной налоговой службы по Кара-
чаево-Черкесии, почетное третье место завоевала команда ак-
ционерного общества «Аквалайн».

Ф А К Т

На футбольном поле развернулась нешуточная борьба за мяч

Дата

Страсти на татами кипят нешуточные, каждый борец бьется до конца

первая секция самообороны без оружия открылась в 1923 году в Москве, однако официальным ви-
дом спорта самбо стало через 15 лет. 16 ноября 1938 года появился официальный документ, в кото-
ром самбо признали новым видом спорта. Этот день считается датой официального признания дис-
циплины. В 2003 году Госкомспорт признал самбо национальным и приоритетным видом спорта  
в России, а в 2021 году Международный олимпийский комитет признал самбо олимпийским видом 
спорта. Но в программу Олимпиады самбо пока не включено.

К С Т А Т И ,

Традиция

Понемногу обо всем

Марат Мамхегов завоевал пояс абсолютного чемпиона 
Ставропольского края
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Кадастровый инженер Койчев Али Сагидович (квалификацион-
ный аттестат № 09-13-53, г. Черкесск, ул. Октябрьская, д. 301а, 
ком. 404; тел.: 8(928)397-99-21; e-mail: zemlya_pravo@mail.ru) выпол-
няет работы по подготовке проектов межевания в связи с образова-
нием земельных участков путем выдела в счет доли (долей) в праве 
общей долевой собственности из земельных участков с кадастровы-
ми номерами:

09:03:0000000:2361; 2998; 10719; нет в ЕГРН, расположенных по 
адресу: Российская Федерация, Карачаево-Черкесская Республика, 
Хабезский район, СХПА Бесленеевский, восточнее поля № 6, в 4 км 
восточнее а. Бесленей (сенокос площадью 5000 кв. м, пастбище пло-
щадью 2000 кв. м каждый). Заказчиком работ по подготовке проек-
тов межевания земельных участков является Агачева Фатимат Мах-
мудовна (а. Бесленей, ул. Черкесская, д. 15, тел.: 8(928)387-68-95). 

С проектами межевания земельных участков можно ознакомиться 
по адресу: г. Черкесск, ул. Октябрьская, д. 301а, ком. 404. Возраже-
ния, дополнения, предложения по доработке проектов межевания 
земельных участков принимаются в течение 30 дней со дня опубли-
кования объявления по адресу: г. Черкесск, ул. Октябрьская, д. 301а, 
ком. 404.

Кадастровым инженером Абидовым Фуадом Татлустановичем (ква-
лификационный аттестат № 09-13-45, КЧР, Хабезский район, а. Бес-
леней, ул. Ленина, д. 4, тел.: 8(963)284-06-66) выполняются работы 
по подготовке проектов межевания земельных участков с кадастро-
выми номерами: нет в ЕГРН, расположенного по адресу: РФ, Карачае-
во-Черкесская Республика, Хабезский район, СКП Абазакт, примерно 
в 1,8 км западнее а. Абазакт (пастбище, сенокос и пашня).

Заказчиком кадастровых работ является Шовкаров Руслан Анато-
льевич (КЧР, Хабезский район, а. Абазакт, ул. Центральная, д. 33, 
тел.: 8(928)395-39-80).

С проектами межевания земельных участков можно ознакомиться 
по адресу: РФ, Карачаево-Черкесская Республика, а. Хабез, ул. У. Ха-
бекова, д. 104. 

Возражения относительно размера и местоположения границ зе-
мельных участков, выделяемых в счет земельных долей, принима-
ются в течение 30 дней со дня опубликования объявления по адресу: 
а. Хабез, ул. У. Хабекова, д. 104. 

При проведении согласования местоположения границ при себе 
необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а также до-
кументы о правах на земельный участок.

Кадастровым инженером Бекбулатовым Русланом Аскеровичем 
(РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, г. Усть-Джегута, ул. Щекута, 
д. 38, кв. 77; e-mail: bekbulatovrus@mail.ru, тел.: 8(928)392-08-67) вы-
полняются работы по подготовке проектов межевания земельных 
участков, выделяемых в счет доли в праве общей собственности, 
с кадастровыми номерами: 

09:07:0000000: 1209, расположенных по адресу: РФ, КЧР, Усть-
Джегутинский район, СПК Джегутинский, поле № 30 (пашня), площа-
дью 1,24 га; поле № 122 (пастбище), площадью 2,91 га.

09:07:0000000: 2357, расположенных по адресу: РФ, КЧР, Усть-
Джегутинский район, СПК Джегутинский, поле № 27 (пастбище), 
площадью 2,91 га.

09:07:0000000: 957; 956, расположенных по адресу: РФ, КЧР, Усть-
Джегутинский район, СПК Джегутинский, поле № 144 (пастбище), 
площадью по 2,91 га.

Заказчиком кадастровых работ является Урусов Назир Казбекович 
(РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, а. Новая Джегута, ул. Апаева, 
дом 37, тел.: 8(988)608-33-28). 

С проектами межевания земельных участков можно ознакомить-
ся по адресу: РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, г. Усть-Джегута, 
ул. Щекута, д. 38, кв. 77. Возражения относительно размеров и ме-
стоположения границ земельного участка принимаются в течение 
30 дней со дня опубликования объявления по адресу: РФ, КЧР, Усть-
Джегутинский район, г. Усть-Джегута, ул. Щекута, д. 38, кв. 77.

Кадастровым инженером Салпагаровым Ильясом Мекеровичем 
(квалификационный аттестат № 09-11-30, КЧР, Усть-Джегутинский 
район, г. Усть-Джегута, ул. Ленина, д. 122, тел.: 8(918)713-30-09) 
выполняются работы по подготовке проекта межевания земельных 
участков с кадастровым номером: 09:07:0000000:2927, располо-
женных по адресу: РФ, Карачаево-Черкесская Республика, Усть-
Джегутинский район, КДСХП Красногорское, поле № 311 (пастбище 
по 2,97 га), поле № 202 (сенокос по 1,32 га). 

Заказчик кадастровых работ: Джилкиева Сабина Хасановна (а. Но-
вая Джегута, ул. Кавказская, д. 92, тел.: 8(928)393-73-76).

С проектом межевания земельных участков можно ознакомиться 
по адресу: г. Усть-Джегута, ул. Богатырева, д. 46. Возражения, допол-
нения, предложения по доработке проектов межевания земельных 
участков принимаются в течение 30 дней со дня опубликования объ-
явления по адресу: г. Усть-Джегута, ул. Богатырева, д. 46.

 Утерянный аттестат № Б 125554 о среднем образовании, вы-
данный в 1987 году СОШ № 8 г. Черкесска на имя Шевченко Виталия 
Борисовича, считать недействительным.

Куплю ПАИ совхоза «Горный» (сенокос).
Обращаться по телефону 8(938)032-60-60.

Само название выставки 
«Очарование горной Ингуше-
тии» ярко отражало содержа-
ние и богатую палитру осен-
них красок горного края, кото-
рая предстала перед посетите-
лями в выставочном зале 
Государственного музея изо-
бразительных искусств. Гости 
смогли увидеть 30 прекрас-
ных работ, выполненных ма-
стером более чем за две неде-
ли пленэра в Джейрахском 
районе в Доме-музее имени 
Р. И. Мамилова.

Напомним, в 2019 году дирек-
тор музея ГМИИ РИ Любовь 
Тумгоева провела масштабную 
реконструкцию Дома-музея в 
Джейрахском районе, на цо-
кольном этаже которого была 
организована площадка для 
проведения выездных пленэров 
художниками. В этом году пред-
ложение было сделано Игорю 
Хоронько, чьи работы глубоко 
впечатлили Любовь Тумгоеву.

Его картины передают 
дух времени

— Впервые я познакомилась с 
творчеством Игоря Борисовича 
на выставке, которая прошла в 
стенах нашего музея осенью 
прошлого года в рамках акции 
мультирегионального значения 
«Соединяя пространство», где 
было представлено более 60 его 
живописных полотен, которые 
вызвали восхищение и восторг у 
всех посетителей своей неповто-
римостью и глубиной талан-
та,  — говорит Любовь Исаев-
на.  — Впечатляла некая таин-
ственность старых домов, зда-
ний, улочек, запечатленных на 
полотнах, от которых веяло не-
передаваемым теплом и уютом. 
На этой выставке у меня созрело 
желание пригласить его на пле-
нэр в горную Ингушетию. Он на-
ше приглашение принял, и за 
короткий срок, удивляя своей 
работоспособностью и мобиль-
ностью, создал серию картин, 
каждая из которых неповторима 
и уникальна, и все полотна в це-
лом отражают уникальную при-
роду нашего края с его удиви-
тельными памятниками архи-

тектуры и старыми строениями, 
от которых исходит тепло и уют.

На выставке присутствовали 
не только представители сферы 
культуры и искусства, извест-
ные художники, писатели и по-
эты, артисты и музыканты, но и 
учёные, студенты, педагоги, 
школьники, а также простые 
жители, ценители прекрасного, 
которые за время пребывания 
художника в Джейрахском уще-
лье успели с ним познакомиться 
и сдружиться.

Высоко оценили творчество 
Игоря Борисовича и гости вы-
ставки, в числе которых были 
художники, люди искусства и 

представители власти: народ-
ный художник РИ Муса Марта-
занов; депутат горсовета г. Сун-
жа, мастер ДПИ Хасан Оздоев; 
депутат горсовета г. Карабулак 
Хусен Амаков; художники Ма-
рина Хачубарова, Айна Буруже-
ва и т. д.

Муса Мартазанов, народный 
художник республики, предсе-
датель Союза художников Ин-
гушетии, член комиссии по 
культуре и духовному наследию 
Общественной палаты РФ по-
благодарил Игоря Борисовича 
за то, что он подготовил и пода-
рил нашим жителям незабывае-
мую выставку.

— Работы Игоря Борисовича 
заслуживают высокой оцен-
ки,  — отметил он. —Примеча-
тельно, что все 30 работ, напи-
санных на пленэре, выполнены с 
натуры, все они завершённые, в 
то время как пленэрные работы, 
как правило, требуют дорабо-
ток. Это меня, как художника, 
очень впечатлило, как и формат 
полотен, которые были пред-
ставлены достаточно в больших 
объёмах. Они заняли всю пло-
щадь, выделенную под выстав-
ку. Работы яркие, образные, от-
ражающие действительность. 

Поделилась впечатлениями и 
художница Марина Хачубарова:

— Игорь Борисович вложил 
свою любовь и трепетное отно-
шение к природе и удивительно-
му краю горной Ингушетии, — 
сказала она. — Он вдохнул жизнь 
в каждую картину. Каждая его 
работа — это буря эмоций, восхи-
щения и вдохновения изумитель-
ными красотами и националь-
ным колоритом. Он подарил нам 
капельку своей души. Каждый из 
нас увидел свой край другими 
глазами, через призму мировоз-
зрения и мироощущения худож-
ника Игоря Хоронько. Огромная 
благодарность Любовь Тумгое-
вой и всему коллективу за реали-
зацию этого проекта.

Поездка воодушевила

В свою очередь, Игорь Борисо-
вич поблагодарил Любовь Иса-
евну за приглашение в горную 
Ингушетию, за  возможность 
провести пленэр и  выставку 
к  такой знаменательной дате, 
как 100-летие ингушской госу-
дарственности.

— Это была моя первая поезд-
ка в горную Ингушетию, — гово-
рит Игорь Борисович. — Меня 
впечатлила уникальная красота, 
памятники искусства, Столовая 
гора с другой стороны, такая мо-
нументальная и  возвышенная. 
Да и всё ущелье в целом. Впечат-

лила гора Казбек, которая мне 
открылась дважды за  период 
моего пребывания. Она предста-
ла такая властная, возвышенная 
над этой неописуемой красотой 
природы. Последняя моя рабо-
та  — это полнолуние в  горах. 
Я выжидал три дня, пока луна 
раскроется и  приблизится 
к башне. И вот у меня всё готово. 
Луна выходит — яркое полнолу-
ние! В этом было что-то магиче-
ское: сначала луна оранжевая, 
потом желтая... Палитра цветов, 
поток эмоций, только успевай 
запечатлеть. Это действие боже-
ственной природы, наполнен-
ное непередаваемыми эмоция-
ми, вдохновляло, 
переполняло чув-
ства, потому и была 
названа выставка 
«Очарование гор-
ной Ингушетии». 

К завершению мо-
ей творческой ко-
мандировки у  меня 
появился круг зна-
комых. В горах уже 
все знали, что художник Хо-
ронько пишет местные пейзажи, 
знали мою супругу Светлану, 
которая часто навещала меня. 
Люди простые, искренние, от-
крытые, с  чувством юмора. 
Я обычно работал по-над доро-
гой, они проезжают мимо и сиг-
налят. Это было время незабы-
ваемых эмоций, впечатлений, 
время творческого вдохнове-
ния. Спасибо всей Ингушетии 
за такой радужный приём. От-
дельная благодарность Любови 
Исаевне за приглашение, за моё 
причастие к такому знаковому 
событию, как столетний юбилей 
ингушской государственности. 
Думаю, что это не  последняя 
моя поездка в горы Ингушетии. 

Отдельно хочется поблагода-
рить всех, кто принял участие 
в организации самой выставки. 
Меня приятно удивил роскош-
ный, просторный зал, оформле-
ние. Так профессионально были 

представлены полотна, что 
я смотрел на них новым взгля-
дом. И в целом, остался очень 
довольным.

Успех

— Без всякого сомнения, персо-
нальная выставка Игоря Борисо-
вича Хоронько имеет огромный 
успех, — отметила куратор вы-
ставки, заместитель директора 
музея Ася Евлоева. — Каждая 
из этих картин — это повество-
вание о знакомстве художника 
с  многовековыми ингушскими 
башнями, населенными пункта-
ми Джейрахского района, и жи-

вущими там людьми. Повество-
вание об эмоциях и впечатлени-
ях человека, который имеет 
удивительный талант, данный 
ему Всевышним, перенести свои 
чувства на  холст и  поделиться 
ими с каждым из нас. 

Без сомнения, картины худож-
ника в дальнейшем будут радо-
вать любителей изобразитель-
ного искусства. Благодаря его 
работам, о красоте природы гор-
ной Ингушетии и величии ин-
гушских башен узнает больше 
людей. Ценители его живописи 
справедливо говорят, что 
по произведениям Игоря Бори-
совича можно изучать ланд-
шафты Ставрополья и Северно-
го Кавказа. 

Игорь Хоронько передал в дар 
музею несколько полотен и 
картину «Каньон у  Мелового 
хребта».
ЛИЛИЯ ХАРСИЕВА
 Интернет-газета «Ингушетия»

Неповторимое очарование горной Ингушетии
В Карабулаке прошла персональная выставка художника Игоря Хоронько

Пресса Кавказа

Впечатляла некая 
таинственность 
зданий, улочек, 
от которых веяло 
теплом и уютом

Игорь Борисович Хоронько родился в Пятигорске 1 января 
1960 года. Увлечение живописью пришло к будущему художни-
ку с детства, когда его родители, не имея прямого отношения 
к искусству, с большой любовью делали копии известных кар-
тин. В 1985 году Игорь Хоронько окончил Ставропольское крае-
вое художественное училище. В начале 1990-х сосредоточился 
на творчестве, став «свободным» художником. Основной его 
жанр — природный и городской пейзаж.

Д О С Ь Е

Игорь Хоронько со своими работами

Дорожные войны  
На 5 км федеральной автодороги «Черкесск–Домбай» води-

тель автомашины «Лада приора», 19-летный житель а. Кы-
зыл-Кала, не справился с управлением и допустил наезд на 
опору ЛЭП. В результате автоаварии с травмами различной 
степени тяжести в лечебные учреждения  доставлены води-
тель и 17-летний пассажир отечественного автомобиля. Со-
трудники полиции проводят мероприятия, направленные на 
установление всех обстоятельств  происшествия. У водителя и 
пассажира взята кровь на исследование. Данный участок авто-
дороги не является очагом аварийности.

Операция «Мак-2024»
В рамках операции «Мак-2024» органами дознания и след-

ствия по ранее выявленным фактам возбуждены 13 уголовных 
дел по признакам преступлений, предусмотренных статьями 
228 и 228.1 УК РФ (незаконное хранение наркотических 
средств, незаконный сбыт наркотических средств).

Так, в станице Преградной участковыми уполномоченными 
полиции МО МВД России «Зеленчукский» задержан 29-лет-
ний местный житель, который, заметив полицейских, выбро-
сил пакет с веществом растительного происхождения зелено-
го цвета, с характерным запахом наркосодержащего растения 
конопли. Со слов подозреваемого, он сорвал части растения 
для личного потребления без цели сбыта. Вещество изъято и 
направлено на исследование, по результатам которого будет 
принято процессуальное решение.

Наркосбытчики под стражей
Сотрудниками Управления по контролю за оборотом нарко-

тиков МВД по КЧР в ходе сопровождения уголовного дела о 
распространении наркотических средств выявлены дополни-
тельные 5 фактов противоправной деятельности фигурантов: 
двух женщин из г. Ставрополя, 40 и 42 лет. На территории 
г. Черкесска обнаружены еще пять тайников-закладок с нар-
котическим средством, которые оборудовали подозреваемые 
для дистанционной продажи запрещенных веществ. По мате-
риалам, собранным сотрудниками УНК МВД по КЧР, следова-
телем ОМВД России по г. Черкесску возбуждены пять уголов-
ных дел по признакам преступления, предусмотренного 
ч. 3 ст. 30, ч. 3 ст. 228.1 УК РФ (покушение на незаконный сбыт 
наркотиков). Подозреваемые содержатся под стражей.
По информации пресс-службы МВД по КЧР

Крим-инфо


